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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Nuevo León, en crisis política por licencia de Samuel García 
El mandatario y precandidato presidencial dice que no permitirá “un gobernador 
espurio” y Congreso le responde que si no le gusta que regrese al cargo; sube tensión 
por quién asumirá como interino 
 

 
Hamas libera a Ilana, mexicana secuestrada 
Israel reanuda ataque 
 

 
Nuevo León, en el limbo 
Arriesga al Estado enfrentamiento entre Ejecutivo y Legislativo por Gobernador interino 
 

 
Samuel: “voy abajo 20 puntos, pero en febrero seré el primero” 
“El tema no es López Obrador, sino elegir entre lo nuevo y lo viejo”, señala a Multimedios 
e insiste en que va en segundo lugar; señala que Luis Enrique Orozco fue impuesto “con 
gente armada” 
 

 
Desmantelan red de fraudes del CJNG con tiempos compartidos 
Operación entre EU y México 
 

 
Impulsa IVA repunte de 23.2% en recaudación 
Hacienda. Destaca aumento sin precedente en octubre ante el buen desempeño de la 
actividad económica y el empleo 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Se crearon 829,566 empleos informales y se perdieron 508,086 formales 
En octubre, informalidad fue el motor del mercado laboral 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Por su origen popular, las fuerzas armadas son leales a la 
nación: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/01/politica/003n2pol 
Por su origen popular y su formación nacionalista, las fuerzas armadas de 
México siempre han sido leales a nuestro pueblo, respetuosas de las 
autoridades civiles, y hasta en los tiempos de mayor entreguismo de los 
gobiernos han mantenido su postura de defensa de nuestra independencia 
y de la soberanía del país, afirmó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Apuntó que ahora más que nunca se ha reafirmado el carácter 
popular, no elitista, de las fuerzas armadas, ya que ha quedado de 
manifiesto que los soldados, que como siempre he dicho, son pueblo 
uniformado, saben con profesionalismo, aprendido en el Colegio Militar con 
disciplina y convicción, hacer valer la paz y tranquilidad sin el uso excesivo 
de la fuerza y con absoluto respeto a los derechos humanos.  
 
Militares aseguran la paz sin uso excesivo de fuerza. - AMLO  
https://www.reforma.com/militares-aseguran-la-paz-sin-uso-excesivo-de-fuerza-
amlo/ar2719638?v=4 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este jueves que las 
Fuerzas Armadas hacen valer la paz y la tranquilidad en el País sin el uso 
excesivo de la fuerza ni el abuso de autoridad. 
 
Samuel García no pactó con los conservadores, por eso lo 
atacan, afirma AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/01/politica/004n1pol 
Las críticas a Samuel García tienen su origen en que no se sumó a la 
intención de los opositores de lanzar una candidatura única, afirmó ayer el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Los conservadores, aseguró, se 
inconformaron con la candidatura de García porque es atractiva para la 
clase media.  
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“Sí hay esta confrontación. Y está sucediendo algo que es bueno que se 
sepa: Hay mucho encono, mucho coraje, enojo, en contra de Samuel, 
porque los que apoyan a otra candidata (Xóchitl Gálvez, a quien el 
Presidente no mencionó por su nombre), Claudio X. González, a él sí lo 
puedo mencionar, y un sector del conservadurismo, se piensan dueños de 
la clase media y se han querido apoderar de la clase media, como si sus 
integrantes fuesen borregos y no es así. Ellos, en su imaginación, creen que 
el movimiento de transformación cuenta con el pueblo, con el pueblo raso, 
pero que ellos tienen a la clase media. Entonces cuando surge una 
candidatura también atractiva para la clase media (la de García), según este 
pensamiento, se inconforman porque sienten que se mete a los terrenos 
que ellos piensan manejar de manera exclusiva. 
 
Abusiva y opaca, centralización del IMSS-Bienestar, critican  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abusiva-y-opaca-centralizacion-del-imss-
bienestar-critican/ 
El Congreso mantiene en debate una reforma con la que se pretende 
establecer que las entidades federativas transfieran sus recursos, personal e 
infraestructura de salud al IMSS-Bienestar. Se trata de un proyecto que ya 
fue avalado en las Comisiones Unidas de Salud, de Hacienda y Crédito 
Público, y Estudios Legislativos Segunda del Senado, y con la que se 
reforman diversas disposiciones de la Ley de Coordinación Fiscal y de la Ley 
General de Salud, el cual ha provocado preocupación entre expertos y 
legisladores, quienes lo han calificado de ser “una centralización abusiva”. 
Según las senadoras promoventes, Elvia Marcela Mora Arellano y Lilia 
Margarita Valdez Martínez, del PES y Morena, respectivamente, la reforma 
permitirá “completar el mecanismo de federalización a través de la 
consolidación del organismo público descentralizado Servicios de Salud del 
Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar) 
como el único rector de la relación laboral con los trabajadores de la salud”. 
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Autorizaciones ambientales del Tren Maya fueron conforme a 
la ley: María Luisa Albores  
https://www.milenio.com/politica/autorizaciones-tren-maya-conforme-ley-luisa-albores 
Ciudad de México. - María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente, Recursos Naturales y Pesca (Semarnat), defendió el proyecto del 
Tren Maya, al que definió como la obra de infraestructura más importante 
del país, y sostuvo que la autorización del impacto ambiental de cada tramo 
se realizó de conformidad con lo establecido en la legislación ambiental. 
Al comparecer ante las comisiones de Medio Ambiente y de Cambio 
Climático de la Cámara de Diputados, la funcionaria subrayó que de manera 
paralela al Tren Maya se desarrollaron programas de gestión hídrica integral, 
calidad del aire, conservación y restauración de suelos y manejo de flora y 
fauna, rescate y reubicación de especies. “El Tren Maya es la obra con más 
pasos de fauna en todo el país, tiene más de 500 pasos de fauna, reconecta 
los ecosistemas y garantiza la protección de vida silvestre”, dijo. 
Agregó que la mitad del trayecto el ferrocarril será eléctrico y en la otra 
mitad se utilizará diésel ultra bajo en azufre, privilegiando en el proyecto el 
uso de energía limpia. 
 
Acelera nearshoring crédito y transporte  
https://www.reforma.com/acelera-nearshoring-credito-y-transporte/ar2719707 
Los sectores de transporte de carga terrestre y el financiero empiezan a 
tener un mayor dinamismo debido al nearshoring. 
 
Abandona Morena a Samuel; que decida Congreso. - Delgado  
https://www.reforma.com/abandona-morena-a-samuel-que-decida-congreso-
delgado/ar2719869?v=3 
Aunque el Presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó ayer por la 
mañana a Samuel García, el líder nacional de Morena, Mario Delgado 
cuestionó anoche al Gobernador y dijo que el Congreso estatal es el único 
facultado para designar a quien ocupará el cargo de Gobernador interino 
una vez que García tome licencia para buscar la Presidencia de la República. 
En entrevista, Delgado criticó el "portazo" de MC en el Congreso local en la 
sesión del miércoles. "(Samuel) dice que representa la nueva política, en 
realidad queda al descubierto que él encarna lo peor de la vieja política, que  
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es la represión, que son los grupos de choque, que es el autoritarismo, que 
es tratar de desconocer las facultades que tiene su propio Congreso", dijo. 
"Si es incapaz de lograr un consenso entre las distintas fuerzas políticas de 
Nuevo León quiere decir que no tiene ni la menor posibilidad o capacidad 
para pretender gobernar a nuestro País", sostuvo. 
 
Interinato en Nuevo León, en manos del TEPJF; cualquier otra 
acción podría ser desacato  
https://www.milenio.com/politica/interinato-en-nuevo-leon-en-manos-del-tepjf 
Ciudad de México. - La validez del nombramiento del vicefiscal Luis Enrique 
Orozco para que asuma como gobernador interino de Nuevo León los seis 
meses que Samuel García estará en campaña presidencial, es materia 
electoral. Por lo que ninguna otra autoridad que no sea la Sala Superior del 
Tribunal Electoral podrá tener la última palabra en la gobernabilidad de la 
entidad. Así lo establecieron la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, los 
máximos órganos de justicia de este país, al concluir que cualquier asunto 
relacionado con interinatos del Ejecutivo es exclusivo de materia electoral. 
Además, MILENIO consultó tanto a la SCJN como al TEPJF, y revisó las 
suspensiones a las controversias constitucionales y las sentencias de ambas 
autoridades, y se confirmó que en ninguna de las determinaciones se 
ordenó que el gobernador interino de Nuevo León deba ser de Movimiento 
Ciudadano. 
 
Nuevo León, en crisis política por licencia de Samuel García  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/nuevo-leon-en-crisis-politica-por-licencia-de-
samuel-garcia/ 
La disputa por quién será el gobernador interino de Samuel García en Nuevo 
León escaló en los últimos días ante una inédita irrupción de funcionarios 
estatales y militantes de Movimiento Ciudadano (MC) que buscaban 
impedir que rindiera protesta como mandatario para los próximos seis 
meses el vicefiscal Luis Enrique Orozco, respaldado por el PRI y el PAN. 
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El gobernador García Sepúlveda dejó la campaña presidencial tres días para 
tratar de afianzar a Javier Navarro, secretario general de Gobierno, en el 
cargo de mandatario interino, todo en medio de juicios, amparos, 
notificaciones y advertencias del oficialismo naranja y la oposición de que 
no cederán en su propósito de dirigir la entidad durante el proceso electoral 
en marcha. En vísperas del primer minuto del 2 de diciembre, cuando García 
Sepúlveda dejará el cargo de gobernador, el clima de tensión aumenta ante 
el posible escenario de que el exvicefiscal Orozco arribe al Palacio de 
Gobierno arropado por la policía ministerial, mientras que Navarro se 
atrinchera en la sede del Poder Ejecutivo, protegido por la policía estatal 
conocida como Fuerza Civil. 
 
Vivienda y agua, prioridades en presupuesto de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vivienda-y-agua-prioridades-en-presupuesto-
de-la-cdmx/ 
Para 2024, el Gobierno de la Ciudad de México propone incrementar el 
presupuesto para el Instituto de Vivienda (Invi) capitalino, que promueve la 
construcción de casas de interés social, así como dar impulso a los 
comedores sociales y los sistemas de captación de agua de lluvias en las 
escuelas. En contraste, si bien hay un aumento en el monto económico 
previsto para el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), el Tribunal 
Superior de Justicia local o el propio Congreso capitalino, lo presupuestado 
por la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) está por debajo de lo 
solicitado por los órganos y poderes autónomos. De las dependencias, la 
que presenta menos recursos con respecto a 2023 es la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, cuyo presupuesto bajaría de 
mil 155 millones de pesos a 441 millones para el próximo año. 
 
México llega a COP28 con escasos recursos; advierten 
regresión  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-llega-a-cop28-con-escasos-recursos-
advierten-regresion/1622822 
Presente en la COP28, que se celebra del 1 al 11 de diciembre en Dubái, 
Gustavo Alanís, director ejecutivo del Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental (CEMDA), recordó que el año pasado México elevó su ambición  
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climática y se comprometió a reducir 35% de sus emisiones de gases de 
efecto invernadero (GEI) para el año 2030. Seguiremos de cerca los avances 
que el gobierno mexicano reporte a la Convención Marco para cumplir las 
metas de sus Contribuciones Nacionalmente Determinadas. Durante esta 
administración federal, México ha tenido una política climática regresiva ya 
que se ha desincentivado la transición hacia energías renovables y apostado 
por los combustibles fósiles”, advirtió.  
Adelantó que el presupuesto aprobado para el próximo año desdeña la 
importancia de combatir la crisis climática. “La mayoría de los recursos que 
deberían canalizarse a esto se dirigirán hacia megaproyectos como el Tren 
Maya y la construcción de gasoductos”. Señaló que las expectativas para la 
COP28 se centran en aspectos como el balance mundial que presentarán 
los países sobre los avances alcanzados sobre el Acuerdo de París firmado 
en 2015; la intención de acelerar la transición energética, y la puesta en 
marcha del Fondo para Pérdidas y Daños. 
 
Hamás libera a Ilana, mexicana secuestrada; Israel reanuda 
ataque  
https://www.excelsior.com.mx/global/hamas-libera-ilana-mexicana-secuestrada-israel-
ataque/1622816 
Ilana Gritzewsky, mexicana plagiada por el grupo islamista Hamás el pasado 
7 de octubre, fue liberada ayer. Así lo confirmó la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, quien, en nombre del gobierno de nuestro país, 
agradeció a Qatar por su mediación para lograr la libertad de la joven de 30 
años. Ilana fue tomada como rehén en el kibutz Nir Oz, a un kilómetro de la 
frontera con la Franja de Gaza, junto con su novio, Matan.  
Un total de ocho prisioneros fueron dejados en libertad junto con Ilana, 
entre ellos dos menores de edad y seis mujeres. La Cancillería indicó que 
sigue trabajando por la liberación de Orión Hernández, promotor cultural y 
originario de Morelos, quien permanece en manos de Hamás.  
La tregua entre Israel y los islamistas debía terminar ayer por la mañana, sin 
embargo, ambas partes anunciaron que se extendería un día más, lapso en 
el que Ilana alcanzó a salir de Gaza. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/samuel-preocupa-a-mc-pero-el-
disfruta-el-reflector/ 
Nos cuentan que en un sector de Movimiento Ciudadano hay preocupación 
por la crisis en Nuevo León porque el gobernador Samuel García decía tener 
todo bajo control y estar negociando con la oposición en el Congreso local, 
pero los hechos demostraron que no era así y ahora temen que por no 
perder el gobierno del estado se vayan a quedar sin candidato presidencial. 
El INE ya encontró una ilegalidad y bajó los spots de don Samuel, y los 
preocupados de MC piensan que su campaña, que “iba en ascenso”, quedó 
frenada. Pero nos hacen ver que el joven García está feliz jalando el reflector 
nacional con el sainete local y su equipo ya está en la campaña, incluso ya 
tienen programado su primer acto proselitista unas horas después de que 
comience su licencia: un encuentro con jóvenes en Guanajuato, bastión del 
PAN y tierra del expresidente Vicente Fox, con la diputada local Yulma 
Rocha, que busca la gubernatura del estado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1938 
Que en su gira de ayer por Michoacán, la precandidata de la 4T a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum, insistió en la unidad de su movimiento, 
que ya tiene “reconocimiento internacional”, y hasta cedió la palabra a 
Ricardo Monreal, su adversario en la contienda interna y su actual 
coordinador regional, justo para comprobar que en Morena prevalece el 
cierre de filas. En esas estaba el senador, cuando aseguró que la ex jefa de 
Gobierno “será la primera mujer presidenta y va a ponerle el ejemplo a 
hombres del pasado” sobre cómo gobernar… aunque el zacatecano tuvo 
que corregir al vuelo: “con excepción de Andrés Manuel López Obrador”. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-01/op261286?pc=102 
¿PUES QUÉ ocurrió entre el espaldarazo de Andrés Manuel López Obrador 
a Samuel García en la mañanera y el descontón que le dio por la noche el 
dirigente morenista Mario Delgado, quien dijo que la crisis en la entidad la 
debe resolver el Congreso de Nuevo León? 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Claudia fue a Palacio a ver candidaturas con AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/claudia-fue-a-palacio-a-ver-
candidaturas-con-amlo/ 
La visita de Claudia Sheinbaum a Palacio Nacional este martes sí fue para 
entregar unos documentos, como dijo la precandidata presidencial, pero no 
solamente al secretario particular del presidente, Alejandro Esquer, sino al 
mismo Andrés Manuel López Obrador. Las hojas traían escritos los nombres 
de las y los candidatos de Morena, el Verde y el PT para la Cámara de 
Diputados y al Senado, me revelan fuentes de alto nivel del gobierno. 
Así que, aunque el presidente López Obrador dijo que solamente fue una 
visita amistosa en la que se hablaron de cosas personales, como sus 
padecimientos de salud, y que no dio ninguna recomendación a la 
precandidata presidencial, la realidad es que sí hablaron de política 
electoral. En lista que Sheinbaum entregó al presidente aparecen muchos 
nombres que ya han trascendido y que son fieles al movimiento desde sus 
inicios. De esos perfiles hemos referido en entregas anteriores, tanto para el 
Congreso federal como para las alcaldías de la Ciudad de México. 
 
Carlos Marín 
Si cae águila gano, si cae sol pierdes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cae-aguila-gano-cae-sol-
pierdes_2 
Ante lo inevitable de que el Presidente puede imponer en la Suprema Corte 
a quien se le dé la gana, Lenia Batres Guadarrama y María Estela Ríos 
González dejaron pasar la decorosa oportunidad de declinar y siguieron en 
la terna de prospectos para ministras. Con los cinco votos en la primera 
vuelta que obtuvo la hermana del jefe de Gobierno y los vergonzosos dos de 
la consejera jurídica del Ejecutivo, por persistir en el intento lo único que 
ganaron fue un doble castigo. Mucho más afortunada fue Bertha María 
Alcalde Luján.  
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En la segunda y última oportunidad, Lenia perdió tres votos y Ríos ganó uno 
más, en tanto que Alcalde Luján se alzó con 10 más (obtuvo 68 votos) de los 
75 que necesitaba (de un total de 113 senadores presentes).  
De manera fatal, AMLO propondrá una segunda terna, en la que supongo 
insistirá con la hermana de Luisa María (la secretaria de Gobernación). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Cinco años y homicidios: compromiso incumplido  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/cinco-anos-y-
homicidios-compromiso-incumplido 
No, no es para el olvido. Es para el recuerdo y la reflexión. Florestán 
Cuando hoy el presidente López Obrador cumple cinco años de gobierno, 
está a 10 meses de terminarlo, es un buen momento para hacer lo que 
algunos llaman un corte de caja de sus principales compromisos como 
candidato, presidente electo y presidente de la República y los resultados al 
día de hoy. Me referiré a sus más sonadas y emblemáticas promesas que 
siguen siendo las demandas más sentidas de la sociedad y en las que, tras 
pasar esta aduana hacia su última etapa de gobierno, arroja un saldo en su 
contra y en contra de los mexicanos. La primera de todas es la de acabar con 
la violencia con su toma de gobierno, el 1 de diciembre de 2018, a lo que 
luego hizo una rebaja y dijo que lo recortaría a la mitad. 
 
Enrique Quintana 
A cinco años  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/01/a-cinco-anos/ 
Hace cinco años comenzó oficialmente el gobierno del presidente López 
Obrador. Y digo que oficialmente porque aun no estando en ejercicio de sus 
funciones como presidente, comenzó a tomar decisiones que incidieron en 
el país, por ejemplo, al anunciar la cancelación del aeropuerto en Texcoco. 
Han sido cinco años de turbulencias en la política, de un desempeño 
desigual en la economía y de fuertes contrastes en la política social. 
Sin pretender hacer un análisis exhaustivo le expongo algunos de los 
claroscuros de este periodo. 
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1.- Un incremento histórico de los salarios reales. 
El salario medio con el que los trabajadores cotizan al IMSS se incrementó 
en 50.7 por ciento en términos nominales entre noviembre de 2018 y 
octubre de 2023. En ese mismo periodo la inflación fue de 27.7 por ciento, 
de modo que el aumento real ha sido de 18 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los secretos del fosfo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/01/los-secretos-
del-fosfo/ 
El envío de turbas de Movimiento Ciudadano para asaltar el Congreso y 
evitar la votación para escoger un gobernador interino en Nuevo León fue 
el intento más primitivo e irracional que pudo haber hecho Samuel García 
para garantizar que dentro de seis meses, cuando pierda la elección 
presidencial, regrese por la puerta grande a su despacho en Monterrey y 
termine su mandato. Utilizar a la policía para blindar el Palacio de Gobierno 
e impedir que le notificaran oficialmente la designación de Luis Orozco 
como interino fue un arrebato entendible, en parte, pero contradictorio. No 
pudo imponer a su secretario general de Gobierno a cargo del despacho, 
pero Orozco, que no debería haber sido un problema para él, se convirtió en 
el reflejo de su berrinche y desesperación.  
 
Darío Celis 
Morena en el Edomex  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/1/morena-en-el-edomex-559316.html 
CON LA GUBERNATURA en la bolsa, todos los morenistas mexiquenses se 
están moviendo de cara a las candidaturas para presidencias municipales, 
senadurías, diputaciones federales y locales. La primera es la senadora 
Martha Guerrero, que aspira a presidencia municipal de Los Reyes La Paz, 
por lo que quedaría otra vacante para impulsar a algún liderazgo local 
cercano a la gobernadora. Uno de los grupos que se congratularon de la 
salida del texcocano Higinio Martínez del gabinete de Delfina Gómez, es el 
del edil de Ecatepec, Fernando Vilchis. 
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Reelecto en dos periodos consecutivos y suspirante a la candidatura a 
gobernador el año pasado, Vilchis disputa ahora la candidatura al Senado 
con Luis Humberto Montaño, empresario y aspirante externo. 
Confiado en que le compensen con la curul senatorial, a pesar de su apoyo 
a Claudia Sheinbaum, en Morena no se olvida que apostó por Marcelo 
Ebrard con Daniel Sibaja, síndico de Ecatepec.  
Sibaja fue representante del ex secretario de Relaciones Exteriores en el 
proceso interno, y ahora se perfila para sucederlo al frente del municipio 
más poblado del Estado de México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Roban base de datos de la Procuraduría Agraria  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/11/30/roban-base-de-datos-de-
la-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Por la mañana del jueves Pascual Rodarte Cabrera jefe de 
residencia de la Procuraduría Agraria, realizó el reporte al número de 
Emergencias 9-1-1 tras percatarse que amantes de lo ajeno habían 
ingresado a la oficina a robar dos computadoras portátiles y en uno de los 
equipos sustraídos se encontraban todos los archivos que maneja la 
procuraduría. De acuerdo a lo informado por Rodarte Cabrera, los ladrones 
no forzaron ninguna cerradura para ingresar al lugar, ubicado en calle 
Tulipán esquina con Álamo en la colonia Loma Bonita pues señaló que al 
parecer quienes realizaron el robo ingresaron por una puerta del segundo 
piso del edificio, registrando hasta el momento se tiene como pérdida dos 
laptops marca Dell. Refirió que al llegar al lugar de trabajo encontraron 
tirados varios documentos y carpetas donde guardan los expedientes, fue 
entonces cuando se percataron de la falta de los equipos de cómputo; el 
titular de la Procuraduría Agraria apela a la buena fe de los ladronzuelos y 
pide regresen el equipo sustraído pues en él resguardan toda la información 
personal de los tramites que ahí se manejan, así mismo espera no hagan un 
mal uso de la información que ahí se tiene guardada. 
 
Ejido Morelos exige pago de 500 mdp de indemnización al 
Gobierno del Estado y al Ayuntamiento de Ahome  
https://losnoticieristas.com/post/515419/ejido-morelos-exige-pago-de-500-mdp-de-
indemnizacion-al-gobierno-del-estado-y-al-ayuntamiento-de-ahome/ 
Sinaloa, Los Mochis. - Vecinos del Ejido Morelos refieren que el Gobierno del 
Estado y el Ayuntamiento de Ahome tendrán que pagarles una 
indemnización de alrededor de 500 millones de pesos o más, si siguen sin 
acatar la resolución del Tribunal Unitario Agrario. 
El presidente del Comisariado del Ejido Morelos, Luis Edmundo Ramos 
Beltrán, señaló que el tribunal declaró procedente el pago de dinero por una 
indemnización con motivo de la ocupación del ‘Parque Lineal Alameda’, 
entre bulevar Centenario y Pedro Anaya, en el caso del Ayuntamiento. 
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En el caso del expediente contra Gobierno del Estado, refiere que el Tribunal 
Unitario Agrario indica que es procedente el pago de indemnización por la 
ocupación de la vía de comunicación carretera Los Mochis-Topolobampo, 
que se ubica en la ampliación del bulevar Macario Gaxiola, comprendido del 
Centenario hacia al sur, hasta entroncar con el ejido Ricardo Flores Magón. 
El presidente del Comisariado del Ejido Morelos, Luis Edmundo Ramos 
Beltrán señaló que, en la resolución cuarta, se le condena pagar al Gobierno 
del Estado una cantidad de dinero que resultará del avalúo que en su 
momento realicen los peritos nombrados en el incidente de liquidación a 
favor del núcleo agrario, José María Morelos y Pavón. 
Ramos Beltrán explicó que desde varias administraciones anteriores se ha 
pretendido llegar a un acuerdo y jamás accedieron, por lo que con la 
asesoría de la Presidencia de la República de, Andrés Manuel López 
Obrador, con quien se entrevistaron en 2019, los canalizó a la Procuraduría 
Agraria para continuar con la defensa de los intereses del ejido en el 
compromiso de la palabra de obtener una verdadera justicia social. 
 
Ejidatarios de Kinchil realizan asamblea para defender sus 
tierras de las inmobiliarias  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/11/30/ejidatarios-de-kinchil-realizan-asamblea-para-
defender-sus-tierras-de-las-inmobiliarias-411005.html 
Yucatán. - Ejidatarios realizaron una asamblea para defender 4 mil 
hectáreas que colindan con la carretera a Celestún y que son ambicionadas 
por empresarios inmobiliarios con el respaldo del comisario ejidal Basilio 
Poot Chac (a) Baspot. La junta tuvo lugar en el parque de la población, en la 
segunda convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria, como parte de 
una petición realizada por 20 campesinos, y en la que Baspot no salió a dar 
la cara. Los afectados Gregoria del Rosario Dzul Cuá, Modesta Canul Chuil, 
Sara María Dzul Tzuc y Federico May Cuitún señalaron que el llamado fue 
emitido por la Procuraduría Agraria, ya que el Comisario se negó a hacerlo, 
a pesar de estar obligado a realizarlo de acuerdo con la Ley. 
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En representación de la citada dependencia en la congregación estuvo 
Miguel Quijano Navarro y la visitadora Paola García Uicab; mientras que 
como presidente de la Mesa de Debates fungió Javier Antonio Pech Dzul; 
como secretario, José Eduardo Madera Canul, y como escrutador, José 
Enrique Tec Poot. 
 
Denuncian despojos de ejidos con ayuda de los visitadores y 
residentes de la PA  
https://jornadaveracruz.com.mx/justicia/denuncian-despojos-de-ejidos-con-ayuda-de-los-
visitadores-y-residentes-de-la-pa/ 
Veracruz. - Representantes de la Coordinadora de Comisariados Ejidales y 
Comunales del Estado de Veracruz denunciaron que visitadores en 
contubernio con los residentes de la Procuraduría Agraria (PA) incurren en 
la falsificación de documentos para despojar de sus parcelas a los legítimos 
ejidatarios. Édgar Díaz Fuentes, presidente del Comisariado Ejidal de 
Ahuateno, municipio de Chicontepec, dio a conocer que en lo personal él 
fue objeto de esta irregularidad y en la revisión hecha a lo largo y ancho de 
la entidad, han detectado 20 despojos de parcelas a ejidatarios sin mediar 
explicación alguna. En conferencia de prensa, el exdiputado local priísta 
mencionó que esta situación ya es recurrente de estos servidores públicos, 
que han falsificado documentos y ya tienen otro sujeto de derecho, usando 
artimañas, incluso, hasta notarios públicos para la certificación de esos 
documentos. Explicó que en lo personal sufrió de esta anomalía, por lo que 
acudió con Claudio Francisco Mendoza Pérez, encargado de la Procuraduría 
Agraria, quien nos ha traído vueltas y vueltas, y él sabe que los residentes y 
los visitadores, tienen despachos jurídicos y son juez y parte de los asuntos 
que ventilan. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Bloqueo en Mayapán: ejidatarios reclaman tierras de la zona 
arqueológica  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Bloqueo-en-Mayapan-ejidatarios-reclaman-tierras-
de-la-zona-arqueologica-20231130-0240.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Telchaquillo, comisaría ubicada en el municipio 
yucateco de Tecoh, mantienen bloqueada la zona arqueológica de Mayapán  
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desde hace siete días, tras comprobar que parte de las tierras administradas 
por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se encuentran en 
terrenos ejidales. Tras una revisión a la Carpeta Básica de su ejido, los 
pobladores de Telchaquillo realizaron el mismo hallazgo que anteriormente 
sucedió en Chablekal, cuando los ejidatarios se dieron cuenta que parte de 
sus tierras estaban generando ganancias sin que ellos reciban un beneficio. 
Russell Gregorio García Ávila, comisario de Telchaquillo, subrayó que la 
extensión de la zona de monumentos alcanza las 19 hectáreas, confirmando 
que estas forman parte del ejido. Es por ello que los ejidatarios sostuvieron 
una reunión con funcionarios de la Procuraduría Agraria (PA) en Mérida, 
quienes ratificaron que esta zona de monumentos arqueológicos se 
encuentra dentro de terrenos ejidales. García Ávila explicó que este hallazgo 
desencadenará la intervención de topógrafos de la PA para delimitar con 
precisión los límites de dichos terrenos. En la última Minuta de Reunión, la 
PA examinó los planos del ejido de Telchaquillo y corroboró la presencia de 
Mayapán en tierras ejidales. 
 
Realizan Asamblea del Registro Agrario  
https://monclova.com/monclova/realizan-asamblea-del-registro-agrario-2/ 
Coahuila, Monclova. - José Abelardo Romo Torres, encargado del despacho 
del Registro Agrario Nacional en el Estado de Coahuila, así como Claudia 
Hernández, visitadora agraria para los municipios de Monclova, Castaños y 
Ramos Arizpe, estuvieron ayer en Monclova para realizar la cuarta Asamblea 
del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria en Monclova y 
atender a los ejidatarios de la Región Centro de manera que eviten la vuelta 
a la capital del Estado. El encuentro estuvo encabezado por el alcalde Dr. 
Mario Dávila Delgado, y estuvieron también presentes la directora de 
Fomento Agropecuario Municipal, Nataly Campos González; la regidora 
Gabriela Garza, y el director de Catastro Municipal, Aldo Berardi. 
José Abelardo Romo Torres dijo que el evento de ayer, en el Museo Coahuila 
y Texas, fue para una visita coordinada con la Procuraduría Agraria y con el 
área de Desarrollo Rural del municipio para hacer acciones conjuntas en 
beneficio del sector ejidal del municipio, ya sea a través de la entrega de 
documentos agrarios a ejidatarios, certificados de uso común, parcelarios o  
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títulos, igual para levantar lista de sucesores o atender algunos asuntos que 
tengan alguna problemática. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Peligra panteón, incumple Piña a los ejidatarios  
https://monclova.com/frontera/peligra-panteonincumple-pina-a-los-ejidatarios/ 
Coahuila, Frontera. - En riesgo latente de ser revocado se encuentra el 
acuerdo de asamblea del ejido Frontera donde ceden 10 hectáreas de 
terreno de uso común al Ayuntamiento de Frontera para la construcción de 
un Panteón Municipal, luego de que no se ha firmado el convenio pactado 
donde las autoridades municipales se comprometen a realizar obras de 
beneficio colectivo en el ejido a cambio de dichas tierras. 
Durante la tarde de ayer se llevó a cabo una asamblea en el Salón Ejidal 
donde estuvo presente Óscar Elías Orozco Hernández, delegado de la 
Procuraduría Agraria; el comisariato ejidal, Juan Manuel García, así como 
los habitantes del ejido, quienes dieron a conocer sus dudas e 
inconformidades. Entre las dudas era saber si realmente se podían ceder 
tierras de uso común, ante lo cual el delegado de la Procuraduría Agraria les 
explicó que sí era posible, siempre y cuando así lo decidiera la Asamblea, lo 
cual ya se había hecho con anterioridad. 
 
Inicia servicio casa comunal hecha por tequios y cooperaciones  
https://imparcialoaxaca.mx/los-municipios/822293/inicia-servicio-casa-comunal-hecha-
por-tequios-y-cooperaciones/ 
Oaxaca. - Se entregó la casa comunal en la comunidad de Santiago 
Yosondúa, Tlaxiaco, anunció que se hizo con una festividad con la presencia 
de las personas que dieron sus tequios y cooperaciones, además de las 
autoridades tradicionales. En un evento de festividad y acto cívico, las 
autoridades de bienes comunales, representados por Fidel Mayren Sánchez, 
presentaron esta obra construida a base de tequios y cooperaciones de 
todos los habitantes, migrantes y radicados. 
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La casa de bienes comunales construida con las características de un 
palacio municipal, cuenta con estacionamiento en la planta baja, una sala 
de juntas, oficinas para el presidente, archivo, consejo de vigilancia, 
tesorería, baños para hombres y mujeres y un corredor de arcos; mide 30 
metros de largo por ocho de ancho. Gonzalo Villalobos, Procurador Agrario 
del estado de Oaxaca, dijo que este trabajo es de solidaridad, a más de 300 
años y de muchas generaciones es de vida comunitaria, es ejemplo para 
otras poblaciones para que retomen su desarrollo y no seguir esperando. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/12/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5710212&fecha=01/12/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO 28/2023 del Pleno del Tribunal Superior Agrario por el que se 
modifica el ámbito de competencia territorial de los Distritos 30, con sede 
en Ciudad Victoria, Tamaulipas y 43, con sede en Ciudad Valles, San Luis 
Potosí, así como la creación de la sede alterna del Distrito 30 en Altamira, 
Tamaulipas, Distrito 30A. 
 
Inauguran camino artesanal en beneficio de comunidades 
indígenas residentes en la ciudad de Oaxaca  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inauguran-camino-artesanal-en-beneficio-de-
comunidades-indigenas-residentes-en-la-ciudad-de-oaxaca-352826 
Oaxaca. - La construcción de los caminos artesanales, es un acto de justicia 
elemental, afirmó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, al inaugurar el camino artesanal en 
la colonia Solidaridad en la ciudad de Oaxaca que beneficiará a mil 280 
personas de la población indígena: zapoteca, mixteca, mixe y triqui. 
Acompañado del presidente municipal de Oaxaca, Francisco Martínez Neri, 
dijo que en Oaxaca viven personas procedentes de los 16 pueblos indígenas, 
es la ciudad más pluricultural que tenemos en el estado de Oaxaca, “aunque 
por el proceso de discriminación y racismo perdieron su lengua y perdieron 
algunos elementos de su cultura y su identidad, nunca perdieron su ser 
indígena; conservan sus asambleas, su tequio, su tierra comunal”, aseguró. 
 
Cofepris analiza predios en Acapulco y Coyuca para centro de 
transferencia de escombros  
https://www.gob.mx/cofepris/articulos/cofepris-analiza-predios-en-acapulco-y-coyuca-
para-centro-de-transferencia-de-escombros?tab= 
Guerrero, Acapulco. - El equipo especializado en contención de riesgos a la 
salud de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), implementa acciones coordinadas y de vinculación inmediatas 
destinadas al control de residuos en el municipio de Acapulco. 
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En coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y el gobierno de Guerrero se realizó el análisis y reconocimiento 
para emitir la opinión técnica de un predio en la colonia Plan de los Amates, 
en Acapulco, y otro en Bajos del Ejido, en Coyuca de Benítez, como 
alternativas para centro de transferencia de escombro. Asimismo, junto a 
las secretarías federales de Bienestar, de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), y con los gobiernos del estado de Guerrero y del municipio 
de Acapulco, Cofepris implementa acciones inmediatas y campañas 
informativas destinadas al control de residuos en el municipio de Acapulco. 
Las brigadas de atención a emergencias sanitarias continúan la supervisión 
de plantas purificadoras de agua para garantizar la calidad del líquido que 
se consume y prevenir posibles riesgos a la salud, además de distribuir plata 
coloidal y realizar acciones de cloración de depósitos de agua. Igualmente, 
realizaron trabajos de encalamiento en Costa Azul, con el fin de evitar la 
descomposición de residuos y desechos orgánicos que producen 
enfermedades. 
 
Piden a México reubicar a comunidad El Bosque, inundada por 
el cambio climático  
https://aristeguinoticias.com/3011/mexico/cop28-piden-a-mexico-reubicar-a-comunidad-el-
bosque-inundada-por-el-cambio-climatico/ 
Tabasco. - En el marco de la Cumbre del Clima COP28 de la ONU, 
organizaciones México reubicar a la comunidad de El Bosque, que ha ido 
quedando bajo el agua por el aumento del nivel del mar ocasionado por el 
cambio climático. “La comunidad de El Bosque en Tabasco es un caso 
icónico de desplazamiento climático interno y de los impactos 
desproporcionados e injustos del cambio climático a las poblaciones 
altamente vulnerables”, advirtieron en un comunicado conjunto 
Greenpeace, Nuestro Futuro y Conexiones Climáticas. “Es importante poner 
el foco en la comunidad de El Bosque en vísperas del inicio de la COP28 
porque son estos el tipo de casos que se han buscado resolver y prevenir 
desde que comenzaron estas conferencias y donde claramente México y el 
mundo han quedado cortos en sus acciones”, subrayaron. 
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A más un año de que la comunidad, ubicada en Tabasco, comenzó a 
denunciar que estaba perdiendo casas, calles y escuelas al incremento del 
nivel del mar ocasionado por el cambio climático, los habitantes aún no han 
sido reubicados. De acuerdo con las ONGs, sin este trámite, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi) no pueden iniciar la construcción de las viviendas. 
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